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Ao vigésimo terceiro dia do mês de janeiro do ano de dois mil e dezenove, às quatorze horas e quarenta 1 
minutos, na sala duzentos e um, do prédio do Largo de São Francisco da Universidade Federal do Rio de 2 
Janeiro - UFRJ, reuniram-se, sob a presidência da Diretora do Instituto de História, professora Norma 3 
Côrtes, os seguintes integrantes desta Congregação: professores Lise Sedrez, Fábio de Souza Lessa, 4 
Cinthia Monteiro de Araújo, Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva, Renato Luís do Couto Neto e 5 
Lemos e Carlos Ziller Camenietzki; os representantes discentes de Graduação, Mateus Pinto Medrado, 6 
Felipe Annunziata dos Santos, Leonardo Gonçalves da Costa e Antônia Salles Velloso Lopes; a 7 
representante discente de Pós-Graduação, Juliana Salgado Raffaeli; e a representante dos servidores 8 
técnico-administrativos, Rita de Cássia Medeiros Veiga. Estavam presentes também os seguintes 9 
docentes: Rodrigo Farias de Sousa, João Paulo Coelho de Souza Rodrigues e Paulo Duarte Silva. Os 10 
docentes Antonio Carlos Jucá de Sampaio, Gabriel de Carvalho Godoy Castanho, Regina Maria da 11 
Cunha Bustamante e Maria Aparecida Rezende Mota, além da representante discente de Pós-Graduação, 12 
Taisa Falcão, justificaram as suas ausências. Ao iniciar os trabalhos, a professora Norma Côrtes 13 
agradeceu a presença de todos e, passando aos INFORMES, falou sobre a pesquisa para os cargos de 14 
Reitor e Vice-Reitor (2019-2023), relatando que a Reitoria tem convocado os dirigentes da UFRJ para 15 
debater acerca da escolha dos novos gestores da Reitoria. Em seguida, o representante discente Felipe 16 
Annunziata informou que foi criada uma comissão com os integrantes das chapas que concorreram para 17 
a Reitoria no último pleito visando elaborar um documento com pontos comuns em defesa da autonomia 18 
universitária, do caráter público da universidade, das políticas estudantis, da manutenção das políticas de 19 
acesso, etc. Ele também  pediu que o IH tornasse pública a sua posição sobre a nota técnica emitida em 20 
dezembro pelo Ministério da Educação com a recomendação de alterar a forma de escolha dos Reitores 21 
das IES. O Centro Acadêmico manifestou-se contrariamente a qualquer mudança na forma de escolha 22 
dos Reitores. A professora Norma Côrtes comprometeu-se a enviar para toda a comunidade a 23 
documentação sobre esses debates e o calendário da pesquisa para a nova Reitoria. Em seguida, ela 24 
apresentou o calendário acadêmico de 2019, com início das aulas em 11 de março, ressaltando que o 25 
mesmo pode ser consultado nas redes sociais do Instituto. A representante discente, Antônia Lopes, 26 
solicitou esclarecimentos sobre a existência de duas disciplinas de História da América Contemporânea 27 
no turno integral, conforme listagem constante no SIGA. Os professores João Paulo Rodrigues e 28 
Rodrigo Farias informaram que realmente houve essa previsão, mas acreditam que o coordenador do 29 
setor de História da América, professor Jorge Victor Araújo, deverá confirmar tal informação. Em 30 
seguida, a Diretora apresentou a listagem de professores que podem solicitar a progressão ou promoção 31 
funcional em 2019. Continuando, a representante discente Antônia Lopes informou que entre os dias 06 32 
e 10 de fevereiro será realizado o 15º Conselho Nacional de Entidades de Base da UNE, em 33 
Salvador/BA, com a participação de vários centros acadêmicos do país. Ela solicitou auxílio financeiro 34 
aos professores que puderem contribuir para a viagem dos estudantes. Depois disso, a Diretora do IH 35 
informou que os mandatos de vários representantes na Congregação chegaram ao fim e que, por isso, as 36 
categorias devem, numa próxima Plenária de Graduação, escolher os seus novos representantes.  37 
Pedindo a palavra, a representante dos servidores técnico-administrativos, Rita Veiga, informou que 38 
nove dentre os vinte e quatro servidores, além de dois docentes, foram nomeados pela Reitoria, sem 39 
qualquer tipo de consulta, para participar de Comissões de Sindicância ou de Processo Administrativo 40 
Disciplinar. A servidora relatou as razões pelas quais ela, particularmente, não pode assumir tal função, 41 
deixando registrada a sua insatisfação com essa nomeação sem que tenha havido qualquer consulta 42 
prévia. A professora Norma Côrtes explicou que, em novembro, a Chefe de Gabinete da Reitoria 43 
solicitou a listagem de todos os servidores do IH aptos a participar de tais comissões. Nessa solicitação 44 
havia expressa indicação de que os eventuais nomeados seriam consultados. No entanto, a despeito das 45 
inúmeras tratativas para resolver o caso, a Divisão Administrativa das Comissões (DAC/Reitoria) ainda 46 
continua nomeando os nossos servidores à revelia. Posteriormente, a professora Lise Sedrez relatou que 47 
os prêmios Melhor Dissertação de Mestrado Ana Lugão Rios e Melhor Tese de Doutorado Manoel Luiz 48 
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Salgado Guimarães, foram concedidos aos estudantes Jacques Ferreira Pinto e Aryana Lima Costa, 49 
respectivamente. A professora Norma Côrtes parabenizou a eles e aos seus professores orientadores. Em 50 
seguida, respondendo ao questionamento do professor Renato Lemos, a Diretora do IH esclareceu que a 51 
sala 206 continuará sendo de uso compartilhado, podendo ser usada para aulas e disciplinas de 52 
laboratório, com expectativa de término das obras em março de 2019. Passando ao próximo informe, ela 53 
relatou que o processo referente à Reforma da Licenciatura retornou ao CEG apenas para verificação de 54 
ajustes técnicos. Em seguida, a Diretora do IH solicitou a INCLUSÃO da solicitação para supervisão de 55 
Pós-Doutorado no PPGHIS como ponto de pauta, o que foi homologado. Passando à apreciação da 56 
ORDEM DO DIA da Congregação, no primeiro ponto de pauta, a Diretora do IH submeteu aos 57 
presentes o seguinte calendário de reuniões da Congregação no ano de 2019:  janeiro, dia 23; fevereiro, 58 
dia 27; março; dia 27; abril, dia 24; maio, dia 22; junho, dia 26; julho, dia 24; agosto, dia 28; setembro, 59 
dia 25; outubro, dia 23; novembro, dia 27; dezembro, a confirmar. Esse calendário foi aprovado.  Ao 60 
passar para o segundo ponto de pauta, a professora Norma Côrtes apresentou a proposta da Direção do 61 
IH para a adoção da Resolução n° 09/2018 do CONSUNI, que estabelece normas e critérios para 62 
avaliação do Estágio Probatório (EP) de Docentes na Carreira do Magistério Federal da UFRJ.  Ela 63 
explicou que, de acordo com tal Resolução, o processo de avaliação do EP passou a se realizar em dois 64 
momentos distintos. Primeiramente, uma Comissão de Acompanhamento deverá emitir um Parecer 65 
Qualitativo e, depois, uma outra Comissão de Avaliação  deve contabilizar a pontuação das atividades 66 
acadêmicas apresentadas pelo docente em seu Relatório Final.  Todavia, não obstante visem juízos 67 
distintos — o primeiro qualitativo; o segundo quantitativo —, ela salientou que, em ambos os casos, os 68 
critérios de avaliação do desempenho docente devem considerar as atividades discriminadas no quadro 69 
de pontuação estabelecido a partir do Artigo 07 da Resolução n° 09/2018 do CONSUNI.  Com efeito, a 70 
Diretora do IH apresentou um barema (em anexo) detalhando a seguinte pontuação para as atividades 71 
docentes: Grupo I - atividades de Ensino Básico, Graduação e/ou Pós-Graduação: 55 pontos; Grupo II - 72 
atividades de Pesquisa e Produção Intelectual: 55 pontos; Grupo III - atividades de Extensão: 40 pontos; 73 
Grupo IV - atividades de Gestão e de Representação: 30 pontos; Grupo V - Qualificação Acadêmico-74 
Profissional e Outras Atividades: 20 pontos, totalizando 200 pontos. Em seguida, ela salientou que a 75 
Resolução adota uma métrica bastante semelhante àquela atualmente aplicada na avalição dos processos 76 
de progressão ou promoção funcional — o que representa uma saudável simplificação —, mas explicou 77 
que as discretas alterações desta proposta da Direção pretendem valorizar o envolvimento e estimular a 78 
participação dos docentes em EP nas atividades administrativas da Universidade. Em seguida, a 79 
professora Andréia Frazão externou o seu apoio à proposta ressaltando que o aumento da pontuação 80 
para as atividades de gestão deve melhorar o equilíbrio entre as múltiplas atuações docentes. Logo 81 
depois, passando para a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. Já no terceiro ponto de 82 
pauta, a Diretora submeteu à aprovação dos presentes os resultados finais dos Processos Seletivos de 83 
Provas e Títulos para Provimento de Vagas de Professores Substitutos para o Instituto de História 84 
(Edital nº. 923, de 16 de novembro de 2018 – publicado no Diário Oficial da União nº. 220, de 16 de 85 
novembro de 2018, seção 3, páginas 87 a 91), já aprovados ad referendum e homologados da seguinte 86 
forma: HISTÓRIA ANTIGA: Candidatas aprovadas: 1º lugar: Camila Alves Jourdan (indicada à vaga); 87 
2º lugar: Bruna Moraes da Silva / HISTÓRIA DA AMÉRICA: Candidata aprovada e indicada à vaga: 88 
Denise Vieira Demetrio / HISTÓRIA MEDIEVAL: Candidatos aprovados: 1º lugar: Nathalia 89 
Agostinho Xavier (indicada à vaga); 2º lugar: Bruno Marconi da Costa (indicado à vaga); 3° lugar: 90 
Thalles Braga Rezende Lins da Silva; 4º lugar: Bruno Uchoa Borgongino; 5º lugar: Anna Beatriz Esser 91 
dos Santos; 6º lugar: Ieda Avênia de Mello / TEORIA E METODOLOGIA DA HISTÓRIA: 92 
Candidatos aprovados: 1º lugar: Gabriel Barroso Vertulli Carneiro (indicado à vaga); 2º lugar: Fernando 93 
Seliprandy Fernandes; 3° lugar: Andre Jobim Martins. Sobre as seleções de professores substitutos, a 94 
professora Norma Côrtes explicou que o quadro de pontuação utilizado nas provas de currículos segue 95 
uma antiga resolução do CFCH, de 1975, estando muito desatualizado. Cada comissão interpreta a 96 
pontuação de uma maneira diferente e, por isso, o modus operandi deve ser refeito para garantir um 97 
critério de julgamento uniforme e igualitário a ser aplicado por todas as comissões de seleção. O 98 
professor Fábio Lessa acredita que é necessário estabelecer itens exatos de pontuação. A professora 99 
Norma Côrtes convidou o ex-Diretor do IH para participar da reformulação e revisão desse barema — o 100 
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que deve acontecer antes da próxima seleção de professores substitutos. No quarto ponto de pauta, o 101 
Coordenador do PPGHC apresentou os pedidos para o enquadramento do professor André Leonardo 102 
Chevitarese como colaborador voluntário e para renovação do enquadramento do docente José Costa 103 
D’Assunção Barros como colaborador voluntário, o que foi homologado. No quinto ponto de pauta, o 104 
professor Renato Lemos fez uso da palavra e apresentou a solicitação do docente João Alberto da Costa 105 
Pinto para realizar estágio de Pós-Doutorado junto ao PPGHIS sob a sua supervisão, já aprovado no 106 
Colegiado da Pós e homologado pelos presentes. Passando ao sexto ponto de pauta, a professora 107 
Norma Côrtes submeteu aos presentes a solicitação de afastamento do país do docente Claudio Costa 108 
Pinheiro para participação em ciclo de debates e atuação como pesquisador visitante na Universidade de 109 
Viena na Áustria, de 11 a 28/02/2019, o que já havia sido aprovado ad referendum e foi homologado. 110 
No sétimo ponto de pauta, foi submetida à aprovação da Congregação a solicitação encaminhada pela 111 
DAGE para inclusão fora do prazo da disciplina IHI001 – História Econômica, Social e Política do 112 
Brasil I, referente à 2018/2, do aluno Luiz Henrique Pereira Peixoto / DRE 113091891, já aprovada ad 113 
referendum e homologada pela Congregação. Depois disso, nada mais havendo a tratar, nem quem 114 
quisesse fazer uso da palavra, a presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta ata, que será 115 
assinada por mim, Michelle Ribeiro Lage de Amorim, que secretariei os trabalhos, pela presidente, a 116 
professora Norma Côrtes, e pelos demais presentes. 117 
 118 

Rio de Janeiro, 23 de janeiro de 2019. 119 
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